

見島ウシの体内受精卵採取に関する研究

家畜改良研究室 上野 優太

背景

山口県萩市見島で飼養されている在来和牛の一つである見島ウシは、繁殖雌牛飼養頭数が100頭未満であることから、近交係数^{*}の上昇という課題を抱えており、これまで当部では近交係数の急激な上昇を抑制する交配方法について明らかにしてきた。しかし、個体数に限りのある集団では、世代の経過とともに近交係数が徐々に上昇することは避けられず、更なる対応が求められている。

※近交係数とは、近親交配の度合いを表す数値。遺伝子の「同型接合体(ホモ)」の発生率。

目的

見島ウシにおいて過剰排卵処理^{*}による体内受精卵の採取及び凍結保存を試み、今後、近交係数の上昇に伴う繁殖能力の低下や遺伝的不良形質の出現により見島ウシの生産が困難となった場合に備え、受精卵を活用した見島ウシの生産について検討する。

※過剰排卵処理とは、牛では通常1回に1個しか排卵しない卵子を、性腺刺激ホルモン製剤(FSH)を事前投与することで、複数排卵させる処理方法。

成果

1 過剰排卵処理(漸減法^{*}) (表1)

FSH投与量を黒毛和種と同量(20AU)または低量(15AU、10AU)に変えて、実施したところ、正常胚を採取することができたが、移植可能なBランク以上の正常胚は得られなかった。

※3日間計6回のFSH投与を行う処理方法。

2 過剰排卵処理(単回投与法^{*}) (表2)

H29年度は、卵巣の反応は良好であるが大型の遺残卵胞が多く、胚は回収できなかった。

H30年度は、人工授精時の排卵促進を目的として人工授精前の性腺刺激ホルモン放出ホルモン(GnRH)投与をより効果の高い胎盤性性腺刺激ホルモン(hCG)に変更して実施したところ、「見島6」で移植可能な胚を初めて採取する

ことができた。

しかし、R1～2年度は、H30年度と同じ条件で再試験を実施したが、移植可能な胚は回収できず、年度を超えた再現性は認められなかった。

R3年度は、過去、正常胚が採取できている試験牛「見島6」を用いて、3回採取試験を実施した。特に3回目において、FSH投与方法を皮下注射から筋肉注射に変更して実施したところ、移植可能な正常胚を2つ回収することができた（回収した正常胚はA'ランクとBランク）。

※1回のFSH投与を行う処理方法。

表1 過剰排卵処理（漸減法）による見島ウシの採胚成績（H26～28年度）

名号	FSH 投与量	推定 黄体数	遺残 卵胞数	回収 胚数	正常胚数				変性 胚数	未受精 卵数	実施 年度
					A	A'	B	C			
見島1	20AU	7	7	12				3	8	1	H26
見島3	20AU	5	8	0							H26
見島3	20AU	6	10	0							H26
見島2	20AU	9	15	13				2	1	10	H26
見島4	15AU	10	6	0							H27
見島4	10AU	2	11	0							H27
見島4	10AU	1	6	0							H27
見島1	15AU	5	14	0							H27
見島1	15AU	7	12	1					1		H27
見島5	20AU	6	2	4					3	1	H28
見島2	15AU	6	12	6				5	1		H28
見島5	10AU	5	6	3				1	2		H28

表2 過剰排卵処理（単回投与方法）による見島ウシの採胚成績（H29～R3年度）

名号	FSH 投与量	推定 黄体数	遺残 卵胞数	回収 胚数	正常胚数				変性 胚数	遅延 胚数	未受精 卵数	実施 年度
					A	A'	B	C				
見島7	10AU	1	8	0								H29
見島6	10AU	14	1	12	2		2	1	3	1	3	H30
見島7	10AU	4	4	1							1	H30
見島6	10AU	7	2	5			1	3	1			H30
見島6	10AU	12	3	12				2	9		1	R1
見島6	10AU	4	0	0								R1
見島8	10AU	4	8	0								R2
見島8	10AU	10	3	2					2			R2
見島6	10AU	1	0	1					1			R3
見島6	20AU	9	6	2				1	1			R3
見島6	10AU	4	7	3		1	1				1	R3